
講演会名 にいがた摂食・嚥下障害サポート研究会主催 
新潟大学歯学部 共催 
―摂食・嚥下機能改善を目指したアプローチについて― 

 
日 時  8 月 21 日（日） 午前 11 時から午後 0 時 30 分 

 
場 所  ホテルオークラ新潟 

 
講 師  飯泉智子先生（済生会横浜市東部病院リハビリテーション部） 

 
概 要 
本講演会では，元藤田保健衛生大学（現済生会横浜市東部病院リハビリテー

ション部）所属の言語聴覚士飯泉智子先生を招いて，中途障害を中心とした摂

食・嚥下障害の臨床における評価と介入内容について，視覚素材を交えながら

の講義が行われた． 
はじめに，摂食・嚥下における食塊移送機能について，食塊を絞り出す機能

と誤嚥を防ぐ機能に分けて分かりやすく説明いただいた後に，摂食・嚥下障害

の臨床においては，嚥下造影検査や嚥下内視鏡検査の重要性もさることながら，

自分の目，手，耳で判断できる機能評価の重要性について，口腔，口唇，咽頭，

喉頭機能別に分かりやすく解説いただいた．教科書では読み取れきれない症状

をキャッチすることがいかに重要かを強調された． 
講演後の時間がない中での質疑応答では，姿勢の調整に対する疑問や終末期

における食事の継続など，深くて難しいテーマであったが，飯泉先生には丁寧

に対応された．事後アンケートの結果も好評であった． 
なお，本講演会の参加者（当科スタッフ別）は 96 名であった．  

※別紙にアンケート結果を掲載 



参加者によるアンケート結果（有効回答数 57） 

1．性別 

  男性 38％  女性 62％ 

2．年齢 

  20 歳以下 0％  21～40 歳 64％  41～60 歳 36％  60 歳～0％ 

3．職業 

  会社員・公務員 16％  医師 5％  歯科医師 18％  看護師 10％ 

  言語聴覚士 25％  作業療法士 7％  歯科衛生士 3％  学生 11％ 

  その他 5％ 

4．今回の講演会はいかがでしたか 

大変よかった 77％  よかった 21％  普通 2％  あまりよくなかった

またはよくなかった 0％   

5．またこのような講演会に出席したいと思いますか 

是非出席したい 70％  都合がつけば出席したい 30％ 

6．自由記載 

分かりやすく引き込まれるようなお話でした.摂食嚥下にとても興味がわいた.

たくさんメモを取りました.テーブル欲しかった. 

患者さんを診るときの観察ポイントが示されてわかりやすかったです．とても

具体的で今後の参考になりました. 

とても参考になりました． 

明日からすぐに使える知識を分かりやすく説明していただき感謝です. 

ST の先生からの詳しい評価を教えていただけたこと,認知症の方の対応なども

学べてよかったです． 

大変有意義でした.母が老化で嚥下障害となっており,タイムリーなお話でした． 

障害の子供たちの摂食指導について学びたいと思い参加しました.訓練のとこ

ろは学校では難しいなと思いました.摂食のところはとても参考になりました．

嚥下とひと言で言ってもとても巾が広いということがよくわかりました．学校

ではまた学びながらやっていきたいと思います． 

摂食機能について原理について理解することができました.学校で参考にしな

がらできることをやっていきたいと思います． 

貴重なお話をたくさんお聞きする機会を与えていただきありがとうございます．

訓練方法を詳しくどのような症例のところにあわせて聞かせていただき,自分

自身の訓練方法について考えさせられることが多々ありました.また訓練につ

いての考え方についても学ばせていただき本当にありがとうございました. 

井上先生のひと言がとても勉強になる． 

今，シャキア，舌の運動，構音訓練など行っていますが，早速見直しをして前

に進みたいと思います． 

すごく分かりやすい講演で，外来・往診の患者さんたちに使っていきたいと思



いました. 

勉強になりました.嚥下リハ施行にあたり，認知症等オーダーが入りづらい患者

へのアプローチについて教えていただきたいです． 

講演内容，大変参考になりました.またこのような講演会が開催されるようでし

たらぜひ参加させていただきたいです．ありがとうございました．講演会のス

ライド資料なのですが，予算との兼ね合いもあると思うので，可能ならば…な

のですが，A41 枚に 4コマの印刷にしていただけると図や写真が手元でも良く見

えてありがたかったかなと思います． 

臨床に即役立つ内容で，本当に役に立ちました！ 

今後は実習なども入れていただけるとありがたいです． 

基本的な知識から，訓練・応用までお話していただけて大変興味深かったです．

ありがとうございました. 

臨床での具体例を入れての講演で大変勉強になりました.ありがとうございま

した． 

臨床に沿った内容で今後実際に試してみようとおもうものばかりでした．是非

次回も参加したいと思いました. 

参考になった．役立てたい． 

とても分かりやすくご講義いただきありがとうございました. 

VF 画像を見ながら例を話してくださり，分かりやすかった．重複児童を受け持

っていてなかなかこちらの意図を受け取ってくれないので，そういう子には又

アプローチが難しいと感じました．姿勢や触るくらい． 



講演会風景 

 
 
 


